

« TRANSPARENCE ET FONCTION JURIDICTIONNELLE » COLLOQUE VIRTUEL, LES 22 ET 23 OCTOBRE 2020



Ce colloque virtuel aura lieu les jeudi 22 & vendredi 23 octobre sous la direction de Marie-Odile PEYROUX-SISSOKO (PR), Maria FARTUNOVA-MICHEL et Marie ROTA (MCF).

Résumé : La moralisation est à la mode et avec elle, la transparence qui en serait l'un des moyens. Les hommes politiques ont d'ores et déjà été soumis à des règles strictes... Retrouvez le résumé complet et le programme de ce colloque sur le site de l'IRENEE. Inscription obligatoire (gratuite).

> Pour en savoir plus, cliquez-ici

ÉLECTIONS : 17 NOVEMBRE 2020

Renouvellement du conseil de laboratoire collèges A, B, BIATSS et Doctorants

Date et heure limite de dépôts des listes de candidats et professions de foi :

mardi 3 novembre 16h

Scrutin : **mardi 17 novembre de 9h à 16h**

Dépouillement : **mardi 17 novembre 18h**

Proclamation et affichage par l'université des résultats : **vendredi 20 novembre**

Lieux de vote :

Sous-collèges de Metz : salle du conseil

Sous-collèges de Nancy : salle de réunion

CONTRATS DOCTORAUX

CONTRATS DOCTORAUX 2020

• Abra Romaric FIA

Sujet de thèse : Les limitations aux droits humains en temps de crise. Analyse comparée des jurisprudences des cours régionales spécialisées.

Directeurs de thèse : Jochen SOHNLE et Marie ROTA

• Marie Laure PRINSON

Sujet de thèse : Le parquet européen et le renforcement de l'espace pénal européen. Le principe de confiance mutuelle au service de l'intégration européenne.

Directeurs de thèse : Yves PETIT et Maria FARTUNOVA-MICHEL

RETOUR SUR...



Le 1 & 2 octobre, a eu lieu le colloque « Les habits neufs du citoyen », sous la direction de Mélanie DUBUY, MCF HDR et de Gildas RENO, MCF. Cette rencontre scientifique virtuelle parlait de l'hypothèse de travail, largement partagée dans la littérature académique, selon laquelle le citoyen serait, depuis trois décennies au moins, l'objet de profondes transformations... [En savoir +](#)



Le 23 septembre, a eu lieu la journée d'études virtuelle « Les conclusions dans le contentieux administratif », sous la direction de Pascal CAILLE, MCF HDR. Cette journée a été l'occasion de s'interroger sur le traitement réservé aux conclusions par le juge administratif et les parties. Le regard croisé des praticiens et des universitaires a grandement contribué à la richesse des analyses et des débats, renouvelant ainsi des questions dont certaines se voulaient pourtant classiques et traitées, à ce titre, classiquement... [En savoir +](#)



Le 18 septembre 2020, a eu lieu la traditionnelle journée des doctorants sur la thématique de « La rébellion ». Cette notion connotée en tant qu'elle est réceptionnée en droit pénal, a fait l'objet d'un vif débat en étant étudiée sous l'angle du droit public et de la science politique. La majorité des intervenants ont étudié la rébellion sous le prisme de comportements de contestation, d'opposition, de révolte, de résistance, de subversion etc., qui aboutissent parfois à la violence, se réalisent au sein de l'État et l'affectent... [En savoir +](#)

À VENIR

• MERCREDI 14 OCTOBRE

Journée d'études virtuelle

La coopération transfrontalière : vers un nouvel élan ?

Sous la direction de Reine WAKOTE, MCF IRENEE/UL

• JEUDI 22 & VENDREDI 23 OCTOBRE

Colloque virtuel

Transparence et fonction juridictionnelle

Sous la direction de Maria FARTUNOVA-MICHEL, Marie ROTA, MCF IRENEE/UL et Marie-Odile PEYROUX-SISSOKO, PR Université de Franche-Comté

> Retrouvez l'intégralité de l'agenda 2020 mis à jour, ici

SOUTENANCES / PRIX

• SOUTENANCES DE THÈSE

10 novembre, Metz - Nedjoud MERAD

"Les atteintes publiques à la propriété privée immobilière", sous la dir. de Pierre TIFINE

11 décembre, Nancy - Benoît GREMARE

"L'arme nucléaire française : aspects de droit public", sous la dir. d'Olivier RENAUDIE

• SOUTENANCE HDR

11 décembre, Lille - Fabienne GREFFET

"Les mobilisations numériques des élections présidentielles en France" ; Garant : Jean-Gabriel CONTAMIN

• PRIX

Pascaline MOTSCH, a obtenu le prix de thèse établissement SJPEG pour sa thèse "La doctrine des droits fondamentaux des États. Vers un redéploiement fédéraliste ou étatiste ?" sous la dir. de J.-D. MOUTON

PUBLICATIONS

OUVRAGE SCIENTIFIQUE (COLLECTIF)

• **La dimension kantienne de l'État de droit Approches juridiques et philosophiques**

éditions PUN-Edulor, sous la dir. de Jochen SOHNLE (PR de droit public, IRENEE/UL) et Christophe BOURIAU (PR de philosophie, Archives H. Poincaré/UL)

MANUELS

• **Fiches d'Institutions administratives**

éditions Ellipses, par Nadine DANTONEL-COR, MCF HDR de droit public, IRENEE/UL

• **Les Essentiels du Sup - Droit administratif 2020/2021**

éditions Vuibert, par Fanny GRABIAS, Membre associé IRENEE, MCF, Université de Lille

NEWSLETTER

VIE DE L'INSTITUT : RENTRÉE DE SEPTEMBRE 2020

L'IRENEE accueille à nouveau ses membres depuis le 1^{er} septembre ; cette rentrée qui a été longuement préparée, est bien évidemment affectée par un contexte de grande incertitude. Cependant nous devons continuer à développer nos projets de recherche, à accompagner nos chercheurs dans les dynamiques qu'ils ont impulsées et leur permettre (enseignants, doctorants, associés) d'accéder à nos locaux, aux sources documentaires.

Cette rentrée a été marquée par la mise en place de nos manifestations scientifiques virtuelles (23 septembre, 1^{er} et 2 octobre) ; même si les outils sont moins conviviaux qu'une rencontre physique entre chercheurs, il est important que les manifestations puissent se dérouler à la fois pour tout le travail déjà réalisé par les porteurs des journées mais également

pour les contributeurs qui se sont investis depuis des mois.

Le laboratoire va connaître une nouvelle évaluation HCERES ; vous avez tous reçu l'information par mail qu'il était primordial que tous les membres du laboratoire envoient les notices de toutes les publications/valorisations de leurs travaux à l'équipe d'appui. Trop peu de membres l'ont fait jusqu'à présent. Sans ces notices qui seront alors déposées sur HAL, le laboratoire ne pourra pas mettre en avant ses chercheurs et leurs recherches. A vos claviers...

L'équipe d'appui reste disponible pour vous accompagner dans vos projets, dans vos recherches ; n'hésitez pas à les solliciter !

Christophe FARDET et Pascal CAILLE

ZOOM SUR

L'IRENEE & LA FÊTE DE LA SCIENCE 2020

La 29^e édition de la Fête de la Science a lieu du 2 au 12 octobre 2020 sur la thématique nationale « L'Humain et la Nature ». Parmi les acteurs culturels et scientifiques qui y participent, l'Université de Lorraine a préparé de nombreux événements dont une exposition d'illustrations grand format en lien avec les chercheurs de l'université à laquelle l'IRENEE participe.

L'exposition « Recherche et Recherche » valorise la recherche sous la forme de petits personnages à identifier dans des décors surpeuplés, illustrée par le dessinateur Triton MOSQUITO. Retrouvez ainsi le projet Citoyen.ne.s connecté.e.s sous la direction scientifique de Fabienne GREFFET (MCF en Science Politique IRENEE/UL) à travers l'illustration « La bande des engagés ».



Du 4 au 10/10, dans le péristyle de l'Hôtel de Ville de Metz (accès libre de 8h à 18h la semaine / 9h à 12h le samedi)

Proposée à l'itinérance en Lorraine, l'exposition est également disponible en ligne. Plus d'informations sur : www.univ-lorraine.fr/fetedelascience

INTERVIEW DE BENJAMIN FARGEAUD : NOUVEAU PROFESSEUR DE DROIT PUBLIC À L'IRENEE DEPUIS SEPTEMBRE 2020



Présentez-nous votre parcours ?

J'ai réalisé mes études de droit à la Faculté de droit de Sceaux dans un premier temps, puis au sein de l'université Panthéon-Assas à

partir de la 3^e année de licence. J'y ai suivi un master 2 mention droit public approfondi, avant de réaliser, sous la direction du Professeur Olivier BEAUD, une thèse consacrée à La doctrine constitutionnelle sous la IV^e République. En ce qui concerne l'enseignement, j'ai eu l'occasion d'exercer comme doctorant contractuel puis assistant temporaire d'enseignement et de recherche au sein de l'Université Panthéon-Assas et comme chargé d'enseignement vacataire à l'Université de Cergy-Pontoise ou encore à l'Université de Strasbourg. L'après-thèse m'a permis de découvrir d'autres environnements professionnels, notamment en travaillant auprès d'un parlementaire à l'Assemblée nationale, jusqu'à ce que la réussite au concours d'agrégation de droit public me permette de me consacrer pleinement à l'enseignement et à la recherche.

Pourquoi avoir choisi Nancy ?

N'étant pas nancéien d'origine, je ne vous surprendrais pas en vous répondant qu'il y a dans cette affectation tout à la fois une part de hasard et une part de choix. La part de hasard est liée au fait que divers événements professionnels et personnels m'ont amené, depuis quelques années, à orienter ma vie vers l'Est de la France. Une affectation à Nancy venait couronner cette évolution. Mais, bien sûr, Nancy est également un

choix. Ce dernier a été guidé par la belle réputation et l'histoire de cette institution riche d'une longue tradition d'enseignement du droit. Difficile de ne pas y être sensible quand on passe devant la façade de la Faculté, que l'on parcourt la bibliothèque universitaire ou que l'on découvre la masse offerte par l'empereur Napoléon III à la Faculté. Par ailleurs, les axes de recherche qui sont ceux de l'IRENEE étaient également de nature à m'enthousiasmer.

Pourquoi le droit constitutionnel ?

Bonne question ! En arrivant en master 2 recherche, je n'étais pas encore certain de la matière dans laquelle je souhaitais me lancer en thèse. Le droit constitutionnel me permettait toutefois de choisir un sujet de thèse en lien étroit avec l'histoire et plus particulièrement l'histoire des idées politiques. C'est d'ailleurs dans cet esprit que je me suis tourné vers celui qui est devenu par la suite mon directeur de thèse. J'ai ainsi pu réaliser une thèse en droit constitutionnel, mais en lien étroit avec l'histoire constitutionnelle et l'histoire des idées. Les auteurs auxquels cette thèse est consacrée ont d'ailleurs pratiquement tous, au cours de leur carrière, pris la liberté de jongler entre les différentes disciplines du droit public (Georges VEDEL entre droit constitutionnel et droit administratif, Marcel PRÉLOT entre droit constitutionnel et histoire des idées politiques, tandis que Roger PINTO est passé du droit constitutionnel au droit international public). Ils m'ont légué, ainsi que le concours d'agrégation, une vision unitaire du droit public, même si ma discipline de prédilection est en effet le droit constitutionnel.

> L'intégralité de l'interview ici

Envie d'organiser un séminaire ou un workshop d'actualité ?

En quelques heures cela peut être lancé... Si vous souhaitez organiser une séance en visioconférence... ou une séance en présentiel (dans la limite de 30 personnes, cette séance se déroulera dans les locaux de la maison de la recherche), contactez la cellule d'appui qui se chargera de gérer pour vous la logistique et de diffuser, relayer l'information sur tous les outils de communication à disposition.



> Si vous souhaitez nous soumettre des informations pour les prochaines newsletters : irenee-contact@univ-lorraine.fr